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践行中国梦

·

投资者走进上市公司

（

102

）

鞍重股份：做高端振动筛行业领军者

证券时报记者 马智

“鞍重股份（

002667

）不会搞多种

经营， 要在这个行业一直做下去，做

到最好。 ”鞍重股份董事长杨永柱在

与投资者交流时表示，鞍重股份专注

于煤炭行业的高端市场，随着公司技

术的进步和产品品质的提升，实现进

口替代的空间较大，公司近年以来发

力矿山行业，有效对冲了公司在其他

板块收入下滑的局面。

2014

年

6

月

13

日，深交所组织

的 “践行中国梦·走进上市公司”第

102

期活动在鞍重股份举行，来自全

国各地的近

50

名投资者来到了鞍重

股份。

行业领先

鞍重股份是国内知名的高端振

动筛制造商，保持着行业技术领先地

位。 振动筛产品现行的

33

项行业标

准中，有

15

项为公司起草、制定。

经过多年的积累，公司已经形成

了较为完善的产品研发体系。在鞍重

股份办公大楼，投资者们在公司董事

长杨永柱、总经理温萍、董秘张宝田

的陪同下，开始参观车间。

杨永柱介绍，公司要把科技优势

转化为产品、产业优势，做到科技、品

牌、服务同步制胜。

在振动筛粗加工车间，投资者注

意到一些看似普通的车床和加工件。

杨永柱告诉投资者，这个车间是公司

上市前就建成使用的， 由于是粗加

工， 备件的精度要求不是特别高，所

以这里的加工设备也相对比较普通。

紧邻粗加工车间的是公司上市后用

募集资金新建设的精加工车间。在精

加工车间， 产品的精度要求非常高，

车间的环境洁净度也要求很高，投资

者按照工作人员的指引使用鞋套后

才可以进入参观。记者注意到一个细

节，粗加工车间操作工人的年龄普遍

比较大，相比之下，精加工车间的操

作人员基本上都是年轻的小伙子。杨

永柱表示， 年轻人的学习能力更强，

动手能力强，容易接受新事物，也更

容易掌握这些先进的设备。

他指着一台台崭新的设备，向投

资者介绍说，这些加工设备有的从美

国进口、有的从德国进口。 在一台从

德国进口的设备面前，投资者们停了

下来，现场操作工人介绍说，这台车

洗复合加工一体设备，是从德国进口

的，公司振动筛产品最核心、最重要

的部件轴就是由它加工生产完成的。

看到摆在货架上的轴产品， 干净整

洁，表面亮似镜子，投资者啧啧称赞。

杨永柱告诉投资者，目前公司生

产的振动筛产品有

30

个系列，

1000

余种品种，除了国内市场，产品还出

口到美国、日本、欧盟、东南亚和非洲

等

10

多个国家。 作为国内唯一生产

振动筛产品的上市公司，鞍重股份依

靠技术优势、产品优势，稳居国内行

业第一的位置。指着产品架上的轴和

轴承盖，杨永柱说，我们拥有目前国

内最先进的生产和监测设备，以及严

格的生产、管理、质量监控体系，要求

我们的产品出厂必是精品。

突破瓶颈

一位来自上海的投资者告诉记

者：“从鞍重股份上市开始就投资公

司的股票，我觉得这是一个很特殊的

行业，一定会有发展前景。 但以前大

多从公司的公告中和宣传资料获得

信息，亲眼目睹公司这么丰富的产品

还是第一次，这次参观开了眼界！ ”

在鞍重股份成品车间，大大小小

的产品已安装完毕，整装待发。 有投

资者提问：“去年来这里还看到一台

有

3

层楼高的振动筛呢，现在怎么不

见了？”张宝田告诉他，已经发货运走

了，这是给美国的一家矿山公司生产

的， 是公司出口美国的最大一单产

品。杨永柱指着一个圆筒形状的产品

告诉投资者，这种滚筒筛主要应用在

矿山等行业，公司在煤炭行业目前不

景气的情况下，加大对矿山行业的市

场开发力度，已经初现成效。

杨永柱介绍，随着公司上市后募

投项目投建，公司高端、大型振动筛

的产能扩大，突破了大订单承接制造

瓶颈，公司正逐步发展成为成套设备

供应商。杨永柱告诉投资者，上市前，

公司虽然年收入、生产规模也在逐年

扩大，但步子比较慢，仍无法承接大

型洗选厂的大订单。 在

2013

年募投

项目逐步达产后， 产能将由目前的

7000

吨

/

年左右提高一倍以上，公司

的制造能力可以满足大型成套洗选

设备的需求。

据介绍，鞍重股份虽然以振动筛

设计和制造能力领先于国内外诸多

竞争对手， 但是技术储备却不限于

此。 鞍重股份注意到，国外领先企业

的发展模式，无不以洗选成套设备的

设计和制造能力为核心竞争力。鞍重

股份已经具备了磁选机、破碎机等其

他洗选设备的设计与制造能力，并已

交付过此类产品。 此外，在沥青拌合

站方面，鞍重股份不仅可以提供温热

物料的振动筛，也可提供整套拌合站

的制造。杨永柱表示：“由于避免和下

游客户直接竞争，在资金和技术储备

已经具备的条件下， 我们有理由相

信，公司会快速走上成套设备供应商

的成长之路。 ”

投资者最后参观的是下料车间，

车间里摆放的都是生产振动筛的原

材料。 其中，钢材是生产振动筛的主

要材料。杨永柱透露：“公司的钢材主

要来自鞍钢， 以及一些外地的钢厂，

由于钢铁行业这几年一直在低谷徘

徊，钢材的价格也相对稳定，这有利

于公司的成本控制。”在下料车间，杨

永柱指着从台湾引进的等离子切割

设备介绍：“这是目前世界上比较先

进的设备，有了它，我们在下料控制

上很精准，速度也快。 保证好的产品

质量，这是第一关。 ”

替代进口

杨永柱告诉投资者，高端设备市

场潜力十分巨大。 我国煤炭洗选率约

50%

，与国外相比差距较大。 “十二五”

规划中指出，到

2015

年末，煤炭洗选

率要达到

65%

，提升空间大。

公开资料显示， 鞍重股份专注于

煤炭行业的高端市场， 目前煤炭行业

约

70%

的振动筛来自进口， 国产化率

仅

30%~40%

。 随着公司技术的进步和

产品品质的提升， 实现进口替代的空

间较大。 公司产品在煤炭行业已经建

立起品牌影响力和客户资源， 并具有

性价比优势， 高效单元振动筛等产品

有望实现快速增长。

据杨永柱介绍， 公司产品下游应

用主要为煤炭、钢铁、有色金属、筑路

等行业，目前国内煤炭市场波动、公路

投资增速放缓、钢铁行业持续低迷，对

煤机设备需求也受到影响， 鞍重股份

煤炭、筑路、钢铁市场营业收入同比分

别下滑。

有投资者关切地问杨永柱， 公司

会不会考虑多种经营和业务转型？ 对

此， 这位在振动筛行业么打滚爬了

20

多年的企业家坚定地表示： 鞍重股份

不会搞多种经营， 要在这个行业一直

做下去，做到最好。

在他看来：“行业的波动是暂时

的，相信这个市场会好起来。我非常佩

服德国人，以及德国的公司，他们做事

情非常专注，会专注一个行业，直到做

到最好。 鞍重股份也正朝着这个方向

努力。 ”

杨永柱表示， 矿山行业应用成为

公司新的增长点。 国外铁矿石价格一

直处于高位， 同时国内钢企面临成本

上升和价格下跌的双重压力。

近年来， 国内钢企开始纷纷采用

国内铁矿石，降低对国外的依存度。 但

是国内铁矿石的品质较低，需要通过筛

选提高品质， 振动筛的需求随之扩大。

鞍重股份过去几年已经开始发力矿山

行业，有效对冲了公司在其他行业收入

的下滑。

据了解， 振动筛设备市场极度分

散，下游主要以煤炭、钢铁、筑路、矿山

等行业为主，煤炭与钢铁领域的需求约

占总需求的

70%

以上。在总容量接近百

亿的市场中，收入过亿的本土企业屈指

可数。规模偏小导致本土企业设计和制

造能力比国外领先企业要弱很多，新建

大型洗选煤厂的成套设备只能由国外

企业来提供。

杨永柱说， 公司目前以大型振动

筛、组合振动筛、温热物料振动筛等高

端产品为主，避开本土大多数企业所面

临的低端价格战泥潭，直接挑战国外企

业的市场地位。

目前，公司主要振动筛产品的性能

指标都已经达到国际先进水平、部分指

标甚至国际领先，因此在性能方面与许

多国外品牌相比并不逊色，还具备明显

的价格优势。

此外，国内煤炭等市场目前也面临

着节能环保、 原煤入洗率提升的压力。

杨永柱称，公司的大型振动筛比行业的

中低端产品更节能而且效率更高，无论

在更新换代或是新建洗选厂的采购中

都具有优势。

杨永柱告诉投资者， 新的一年，公

司更专注于产品的持续创新，开拓高端

市场、塑造品牌形象，保持行业领先地

位，实现公司规模的不断扩大，核心竞

争能力不断提升，着力打造一个经营规

模化、产品专业化、品质卓越化、管理规

范化的中国制造业名牌企业，预计会给

投资者交上一份满意的答卷。

振动筛行业将一直存在

———鞍重股份高管答投资者问

证券时报记者 马智

随着参观环节的结束，近

50

名投资

者来到了鞍重股份（

002667

）会议室。 也

许是平时对这个特别的行业了解不多，

投资者提问非常踊跃， 问题涉及到公司

技术力量、产品订单、市场销售等方面。

而公司的高管也十分坦诚， 一一作了详

细的解答。

投资者：

请问在振动筛行业

，

国内外

市场有什么不同特征

？

国内高端市场的

规模有多大

？

公司高管： 国内市场的低端产品占

比在

70%

以上；国外市场基本没有低端

产品，因为人力成本太贵。至于国内振动

筛行业高端市场的规模， 我们没有进行

专门的行业数据统计，根据煤炭、矿山、

钢铁等行业的需求，我们大致算出，国内

振动筛高端市场规模在

30

亿元左右。

投资者：

能否介绍下公司海外市场

的拓展情况和未来目标

？

公司高管： 目前公司的产品已出口

到美国、日本、欧盟、东南亚、非洲等

10

余个国家。在巴西市场，公司产品已经通

过认证，但要完全进去，还需要

3

年

~5

年时间。 澳大利亚以前是欧美公司的天

下，我们准备得比较成熟，在这个市场用

5

年左右的时间拿下

30%

的市场份额。

针对国际市场布局， 我们还计划利用海

外的知名刊物宣传自己，提高知名度。

投资者：

在下游行业环境不景气的

情况下

，

公司产业

、

产品结构怎样调整

？

是否考虑到多种经营

？

公司高管：近两年，煤炭、钢铁行业

陷入低谷，对公司的经营业绩影响很大，

采购下降幅度比较大。 公司在努力拓展

新的客户，减少对这两大行业的依赖。公

司秉承专注主业的经营理念， 因此我们

不会搞多元化经营， 我们相信困难是暂

时的，振动筛这个行业不会消失，会一直

存在。 我们应该学习德国人， 专注一件

事，做到最好、做到极致。

投资者：

最近公司投资

100

万元在

北京成立了一个销售公司

，

是公司销售

模式是否会发生变化

？

是否计划要在市

场销售上有新突破

？

公司高管： 我们在北京是和个人合

作成立的销售公司， 前期的相关工作已

经展开。 如果北京销售公司成功地打开

市场，我们会复制成立第二个、第三个。

我们要改变以往的销售模式， 改进销售

渠道，单纯自己找市场太累，要利用合作

伙伴的力量，实现双方共赢。公司正在加

强营销力度，扩充和培养销售队伍，并计

划引入代理商机制和在海外设立营销服

务网点。

投资者：

公司目前和国外同行相比

，

有哪些优势

？

有什么差距

？

公司高管： 国外的公司一般是单向

领域最强， 比如德国森克在洗选领域第

一，还有其他公司在矿山领域称霸。我们

公司目前的加工设备和监测设备都是世

界一流的，差距主要在配套件上，质量不

够稳定。我们产品价格有优势，比国外同

类产品低

30%

左右， 如果我们在管理上

再加强些，我相信产品质量能赶上国外。

投资者：

鞍重股份在固废环保领域

是否进入

？

目前的收益情况怎样

？

公司高管：公司在固废环保处理领

域有些投入，但金额不大，短期内不会

带来收益。 对新兴行业，公司持比较谨

慎的态度，摸索着前进，预计在

5

年后

可以受益。

投资者：

我是一名来自鞍山的投资

者

，

作为鞍山人

，

我对鞍山的上市公司和

股票情有独钟

。

但长期以来

，

公司的股票

在发行价下运行

，

未来公司是否给投资

者一个惊喜

，

来个高送转

？

公司高管：你提的建议很好，我们会

认真研究。在条件合适的时候，在不违背

相关法律法规的情况下， 争取给你满意

的答复。

马智/摄 官兵/制图

鞍重股份董事长杨永柱（左）、总经理温萍（右）与投资者交流

投资者走进鞍重股份办公大楼

投资者参观鞍重股份曲轴产品

广泛应用于煤炭行业的大块物料振动筛

鞍重股份振动筛轴承盖产品


